

BOLETÍN DE PRENSA No.292 ->>

- “Mexicanos en Chicago, un estudio de generaciones” da conocer la identidad cultural de los connacionales, su verdadera situación en EE.UU. y problemáticas más relevantes.
- Migrantes muestran poco interés por la vida política de México, pero un gran apego a la familia y la cultura mexicana.

Claudia Galindo Lara, politóloga del Centro de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma de Aguascalientes, trabaja en conjunto con las Universidades Illinois y la Dominicana en Chicago con el objetivo de dar voz a los migrantes mexicanos que viven en dicha ciudad de Estados Unidos (EE.UU.), a través de una investigación en red que aborda las categorías culturales de identidad, pertenencia y memoria.

La catedrática explicó que el tema a investigar tiene especial relevancia ya que este 2017 se cumplen 100 años del inicio de la migración de mexicanos a Chicago, fenómeno en el cual se puede detectar tres generaciones de paisanos, a los cuales no se les ha reconocido su aportación a la sociedad estadounidense y a la de México, por lo que se analizarán y describirán las tres categorías señaladas, además de su fortaleza política en EE.UU., su nivel de organización, condiciones de vida, entre otras variables.

Galindo Lara señaló que una de las razones para realizar esta investigación se debe a que un tercio de la población de Chicago es de mexicanos, sin embargo su presencia sigue siendo marginal, por lo que se hizo una prueba piloto en el barrio de Pilsen por medio de una encuesta por escrito, y se obtuvo la siguiente información: en la primera generación de migrantes que son provenientes del campo se tiene un fuerte arraigo hacia México, la segunda generación nacida y educada en Estados Unidos se identifica más con ese país; mientras que una tercera o cuarta conocen sus raíces por medio de los recuerdos de sus familiares quienes añoran un país idealizado.

Otros de los hallazgos de la prueba piloto revelan que es poco el interés de los mexicanos migrantes por la vida política de la República Mexicana, en comparación con el tema afectivo. Debido a que una buena parte no hablan español, poco se identifican con México; y a pesar de que muchos migrantes tienen su documentación en regla, en su mayoría tiene empleos mal pagados y no gozan de reconocimiento por parte de ese país.

La investigadora también señaló que en la parte más cualitativa del estudio, en el tópico de Memoria, hay dos polos: por una parte están los mexicanos que reivindican la idea del concepto de familia que les fortalece para seguir adelante en un país extranjero; mientras que otros paisanos que fueron víctimas de la delincuencia prefieren vivir en Chicago añorando a un México por su cultura y tradiciones, aunque no contemplan retornar a su patria ya que lo considerarían un retroceso.

Claudia Galindo Lara aclaró para este proyecto contempla la participación de una población de aproximadamente 70 personas e incluirá historias de vida, lo cual será material para un libro con lenguaje accesible que pueda ser difundido entre los participantes y el resto de la sociedad,

para contribuir de esta manera a que esos mexicanos sean visibles tanto en México como en EE.UU., reconocer su valioso trabajo, además de generar conciencia sobre la migración, la identidad, la pertenencia y la memoria.

